

FERRO CARRILES.

Servicio de Trenes.
De Palma á Manacor y La Puebla
4²⁵, 8 mañana y 2³⁰ tarde.
De Manacor á Palma y La Puebla
4⁴⁵, 8¹⁵ mañana, y 4²⁰ tarde.
De La Puebla á Palma y Manacor
5³⁰, 8⁴⁵ mañana y 5 tarde.
De La Puebla á Manacor
8⁴⁵ mañana y 3¹⁵ tarde.
De Palma á Inca 4⁴⁰ tarde (mixto).
De Inca á Palma 5 mañana (mixto).

LA OPINION.

PERIÓDICO POLITICO.

VAPORES CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Mier. 4 t. Barcelona.—Mier. 4 t. Mahon por Alcedia.—Juev. 4 t. Valencia.—Sáb. 2 t. Barcelona por Alcedia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcedia.—Mier. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado 7 m. Barcelona.

PUNTOS DE SUSCRICION.
En la Administracion.
IMPRENTA DE BARTOLOMÉ ROTGER,
Palacio, 2 y 4.

Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.
Despacho, de 9 á 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.
1 PESETA AL MES.

LA OPINION

LA CUESTION DEL DIVORCIO.

(CONTINUACION.)

»El niño nace, legítimo ó no, rico ó pobre, blanco ó negro, con una forma y con órganos propios. Su primera necesidad es respirar, y nutrirse despues. Se apodera del seno fecundo que se le ofrece, bien sea el de su madre, el de otra mujer ó el de un animal. Los romanos atribuyen á una loba la nutricion de Rómulo y Remo. El niño preferirá el seno extraño al de su madre, si éste tiene menos leche que aquél, y en estas condiciones será mejor amamantado por una mercenaria que por la madre. No se observa en tal caso ninguna indicacion en el niño de un sentimiento intelectual ó moral cualquiera. Crece y se desarrolla inconscientemente como la planta y el animal. Sonríe de vez en cuando á su nodriza ó á su madre, la cual se cree amada por él, sobre todo cuando puede articular esta palabra: «Mamá.»

»La vida asciende y da un nuevo testimonio de sí misma. A consecuencia de fenómenos sucesivos operanse metamorfosis incoercibles y graduales que producen sorpresa primero, y despues vagas curiosidades, deseos que reaccionan sobre formas indecisas, tenaces é ignorantes cuyo contragolpe recibe el cerebro sin conocer la causa ni saber como utilizarlas ó vencerlas. ¿Es este el primer sueño, el primera aspiracion del ideal? No, todavía. Es el primer indicio de necesidades, de atributos subsiguientes á fenómenos anteriores. Es que continúa la marcha ascendente de la vida animal, pero que esta ha ganado ya su centro de equilibrio, por lo cual se imponen los sexos.

»En este momento, hállase el hombre en pleno instinto. No se necesita advertir que hablamos del hombre tal como le ha formado la naturaleza, tal cual se manifiesta siempre y cuando no se le aparta de su destino y de sus funciones. Al fin y al cabo, un día encuentra el jóven la explicacion del misterio que le turba, encuéntrala en un ser distintamente conformado que le busca á su vez con anhelo igualmente misterioso.

»Realízase la union, revelase la ley de

la creacion entre la embriaguez de los sentidos, comienza á debilitarse la esperanza de la felicidad, el sentimiento sucede á la sensacion y la fortifica; la vida dejando de ser únicamente instintiva y animal, asciende de nuevo, llega al corazon, hácese efectiva, y hé aqui que entonces el amor nace de la posesion mútua y reciproca de dos seres que se completan el uno por el otro. Sale al mundo el hijo, constituyese la familia, y se establece la solidaridad verdadera. La vida, que continuaba en su ascension, ha llegado ya á la cabeza. Pónese en movimiento el espíritu. El cómo y el por qué de las cosas humanas, la conquista de los medios de subsistencia, las combinaciones para hacer dichosa la vida comun, la responsabilidad y el deber personal, aparecen de improviso: va á ser preciso pensar, trabajar, tener valor, habilidad y prevision en obsequio á la compañera adorada, á la madre fecunda, al hijo inocente y débil.

»Tales son los cuatro estados sucesivos porque en su desarrollo pasa el hombre: el instinto, la sensacion, el sentimiento, la idea. ¿Es esto todo? No. Si así fuera, el hombre resultaría simplemente un animal mas perfeccionado que los demas animales: cuando en realidad es de esencia divina, aunque solo sea porque cree en la existencia de un Dios.

»Hay para él un quinto estado, el de conciencia, que consiste en la aplicacion ordenada, activa y provechosa á los planes ó intentos respectivos de su instinto, de su sensacion, de su sentimiento y de su idea. Aquí se halla el apogeo de las facultades humanas.

»Pasemos á la mujer.

»El caso es distinto y complicado, dicen los observadores superficiales que no juzgan á la mujer sino por sus actos. «La cosa es muy sencilla,» oponen aquellos que la analizan, segun ella es, por su naturaleza. Soy de los últimos.

»Todas las metamorfosis fisiológicas tienden en la mujer á un fin único: el amor. Quiere ser amada, y principalmente necesita amar. Su sueño, su objeto, su ideal, su funcion, su culto, su patria, su génio, su conciencia, es el amor. Cuando se siente amada y ama, lo comprende todo, todo lo acepta, cree en todo cuanto le dice el hombre amado. Esta mujer, no comprendida por aquellos cuyo criterio es puramente religioso, está colocada en la

frente misma del principio por virtud del cual ha venido al mundo.

»Hay en la dicha que dá el amor una expansion de todo el ser, en la cual para las almas elevadas Dios tiene tambien su parte secreta; pero no queda en ella parte alguna para los intermediarios.

»La mujer no llega oficialmente, digámoslo así, á Dios, si no cuando no ama todavía ó cuando ya no ama. Ninguna forma humana, padre, madre, hijo, ni sacerdote puede interponerse largo tiempo entre ella y el hombre amado. Este es su único señor, el cual no necesita mandarle que abandone los padres, para venir á él, puesto que ella viene por cuenta propia. Hay mas todavía: se á fanática ó atea, segun lo sea su amante ó su dueño legítimo, haya habido ó no haya habido sacramento ó contrato. —¿Crees en Dios? preguntaba un hombre á su esposa, de la cual se sentía profundamente amado.—¿Si tú quieres!... contestó ella.

»Hé ahí el fondo de la mujer, para la cual no hay contratos legales, y solo sí contratos de sentimiento, y á cuyos ojos las palabras derecho y deber nada representan intrinsecamente.

»Si ama, abdica todos sus derechos sin dificultad, y si no ama está pronta á hollar con sus piés todos sus deberes que, amando cumple con alegría.

»Entonces se refugia algunas veces en la fé. En tal situacion se os presenta. Esta mujer tan solo necesita á Dios, que ha creado los mundos, para llenar en su pensamiento y en su corazon el vacío que un simple mortal ha dejado. Otras veces se vuelve loca ó muere. Frecuentemente, no cree en nada, y se precipita con desesperacion entre sollozos y risas en la exaltacion y en la embriaguez de las caidas irreparables. El infinito de arriba ó el infinito de abajo, el cielo ó el infierno, eso ha menester para olvidar lo que ha perdido.

»Pasemos ahora al tercer individuo, á aquel que resulta de la union, del amor, del matrimonio de los dos primeros, pasemos al hijo.

»La ley particular de la separacion, que nosotros consideramos llena de peligros y de injusticias, y otros llenos de ventajas, es por nosotros mantenida en nombre de los hijos, y cuando los defensores religiosos de la indisolubilidad han

establecido sus conclusiones teológicas—que no siempre son suficientemente comprensibles para aquellos, y sobre todo, para aquellas que escuchan—invocan el interés de los hijos, y nuestros adversarios repiten á cada una de nuestras proposiciones esta conigna. «Pero, ¿qué será de los hijos? ¿Quereis destruir en el corazon del hombre y de la mujer hasta el amor que por sus hijos sienten?»

»Lo que entre otras cosas llama profundamente mi atencion, al considerar el clero católico, son sus afirmaciones absolutas en ciertas materias que le ha sido imposible experimentar por sí mismo, puesto que le están vedadas. Cuando el sacerdote católico, ya en el libro, ya en la cátedra, habla de las pasiones humanas, no habla ciertamente con una seguridad que no admita réplica. ¿Dónde ha adquirido el derecho de dar su opinion como lo hace? Si por sí mismo sabe á qué atenerse en punto á las pasiones, es sacrilego; si no lo sabe, es incompetente.

»Así, por ejemplo, yo preguntaría cómo se dan cuenta de los sentimientos diversos que en la vida comun nacen entre padres é hijos; lo que ese conjunto de necesidades, de intereses, de pasiones, en los medios tan diferentes entre sí que constituyen las sociedades; lo que ese conjunto, repito, puede representar para el que vive fuera de esas pasiones, de esos intereses, de esas necesidades de la familia, sin conocer el afecto de los hijos. Lo que veis, lo que se os refiere, ¿basla para esto? No ciertamente.

»¿Quereis que os diga lo que yo siento respecto de la decision que habeis tomado? La apruebo y os felicito por ella. Si habeis renunciado á los placeres siempre dudosos, habeis renunciado á inquietudes ciertas; además, hay tantos padres que no comprenden nada de lo que se refiere á la paternidad, que es bueno que sean sustituidos por los célibes religiosos, por los padres platónicos. Y finalmente, cuando con gran intensidad y durante algun tiempo el hombre ha contemplado, ha escudriñado ha profundizado esta vida terrestre tan corta, tan complicada y tan difícil á la vez, se ocurre pensar que tal vez sea lo mejor tomar la vida tan filosóficamente como vosotros la tomáis.

»Como que yo pedia á mi madre cuenta de todos esos cambios, me contestó:

—Ah! pobre hijo mio, estamos cuasi arruinados.

Otro día, en el mes de Octubre, ah, maldito día! se me acompañó á una gran casa antigua de la calle de San Jaime que pareoia un cuartel ó una cárcel; era el colegio. Me eché en brazos de mi madre, y sollozando la supliqué me sacara de allí y me llevara con ella no dejándome al lado de todas aquellas personas que yo no conocia, y que me espantaban.

—Mi querido niño, me dijo mi madre, que tenia tambien húmedos los ojos y que conocia tal vez que el valor le faltaba, sé razonable; es preciso que aprendas á ser hombre; toda mi alegría la tengo cifrada en tí, y tú trabajarás para que yo esté contenta.

—Yo no sé si trabajaré, lo que sí

MEMORIAS DE UN SUICIDA.

8 RECOGIDAS Y PUBLICADAS POR
MAXIMO DU CAMP.

TRADUCIDAS DEL FRANCÉS.

PARA EL FOLLETIN DE LA OPINION

ba tan triste:—Pobre pequenín, me contestó, es cuando pienso en tí que la pena me devora!

—Pero decidme que teneis? le decia yo colmándola de caricias.

—Mas tarde lo sabrás, cuando ya serás hombre, me replicó.

Yo dormia en un cuarto contiguo al de mi madre y del cual siempre dejaban la puerta abierta; era ya muy tarde y hacia tiempo que yo dormia, cuando oí un ruido de voces que me despertó, y escuché:

—Nada quiero reprocharte, decia mi madre; á igual de aquellos que

se ahogan, no has tenido piedad de nadie, y en medio de tu monstruoso egoismo, tú arrastras á todos los que te rodean hácia tu ruina.

—Que quieres contestó una voz que reconocí era la de mi tio, yo creia en la guerra; he jugado á la baja, y esta liquidacion me ha muerto.

—A tí y á muchos otros, repuso mi madre; cueste lo que cueste yo te salvaré, y mientras viva no se dirá que mi hermano ha sucumbido por culpa mia.

—Despues se siguió una discusion de intereses; se habló de números, de dividendos, de capital y de muchas otras cosas que yo no comprendia. En fin, oí á mi madre que decia:

—Piénsalo bien, tienes ahora delante de tí dos caminos: el de la rehabilitacion por medio del trabajo y el del deshonor que tu desidia puede hacer irremediable. Esta for-

tuna que yo te entrego no es mia, es la de mi hijo, es un depósito que su padre moribundo me confió y del cual he de dar debida cuenta. Tú eres jóven; apenas tienes treinta años, utiliza tu vida, vuelve á empezar con valor la batalla á pesar de tu derrota de hoy, y nunca olvides que es por medio de mi hijo que ahora te salvo, y que si mañana es pobre, será porque tú no habrás tenido energía bastante para trabajar para devolverle lo que le debes.

Al día siguiente, me dijeron que mi tio habia emprendido un viaje. Algunos días despues se vendieron los caballos, un maestro de coches se llevó los carruajes, y la mayor parte de los criados se marcharon de casa. Despues, al cabo de un mes, mi madre dejó su casa, y fué á vivir en una calle desde donde se veia el cementerio Montmartre, cual si ella hubiese querido ya acercarse á su última morada.

«En vano reclamareis medidas correctivas contra los hombres y las mujeres refractarias á este amor; porque no podreis imponérselo, así como tampoco usando medidas mas violentas podrais arrancarlo del corazon de los que lo poseen. Cuando dos esposos con hijos llegan á querer divorciarse en absoluto, es señal de que uno de ellos por lo menos ama poco á sus hijos, y de que el otro ha apelado inútilmente á este sentimiento antes de pedir la disolucion del contrato. A partir de este momento, el interés de los niños con i. te no solamente en permanecer con quien los ama doblemente, sino en tener por muerto al padre ó á la madre que no ha comprendido ni comprenderá jamás este sentimiento. Si desgraciadamente, ni el padre ni la madre que tratan de divorciarse aman á sus hijos, el interés de estos consiste en ser desligados y separados para siempre de aquellos padres estúpidos, y ser entregados á personas extrañas, puesto que la mas indiferente de ellas, será menos peligrosa que un padre y una madre que no han sabido amarles.

«Jamás ninguna persona extraña á quien se confie un niño, lo tratará tan cruelmente como un padre ó una madre que miren con antipatia al sér que les debe la existencia. No hay nada semejante á los grandes sentimientos desviados de su ideal y de su fin, para producir monstruosidades que el odio común y ordinario sería incapaz de inventar.

«Hay necesidad de recordar esos padres y esas madres abominables, que de tiempo en tiempo y con harta frecuencia vemos pasar ante los tribunales? Han arrojado el abandono, la tortura, la mutilacion, la muerte, la corrupcion sobre los hijos, y ni siquiera en frente de la justicia y del castigo encuentran una sola palabra de arrepentimiento, ni una lágrima de pena. Me diréis que son seres embrutecidos; convencido, pero estin fisiológicamente formados como nosotros, y sin tener la facultad de amar tuvieron la facultad de reproducirse, y la han usado con la ganancia al del matrimonio cristiano ó sin esa garantía. Vosotros creéis en el oscurecimiento momentáneo de su alma, y asegurais que se debe solicitar y esperar su arrepentimiento. ¡Error! Cuando la justicia humana arranca con razon estos niños á sus miserables padres—suponiendo que los pobrecitos hayon podido resistir los malos tratamientos—ó cuando condena á prision perpétua á esos padres desnaturalizados, la ley no funda ninguna esperanza en su arrepentimiento; y la ley está en lo cierto.

«En cuanto á los hijos, al recibir la primera caricia, el primer testimonio de amistad de parte de aquellos á quienes se les haya confiado, arrojáranse en sus brazos con una efusion de la cual no se habrian creído capaces hasta entonces.

«En el rompimiento sobrevenido entre el espíritu moderno y el espíritu de la Iglesia, aunque esta sea la que sufra mas, no por eso nosotros sentimos ni lo lamentamos menos.

«sé muy bien és que seré muy desgraciado, contesté suspirando.

Una especie de criado me tomó de la mano, y atravesando patios, pasillos y corredores me condujo ante una puerta que él abrió. Era la clase. Todos los discípulos volvieron hácia mí la cabeza, y oí á uno que decía:

—Mira, es un nuevo condiscípulo!

Se me señaló un puesto, se me dijo lo que debía hacer y se me señaló la leccion que debía aprender. Me acordaba de mi casa, de mi niñera que tanta pena tuvo al verme partir, y me puse á llorar á mares. El que estaba á mi lado se volvió á mí:

—Y bien! me dijo, aun eres bastante melon para piar de esta manera.

No pude comprenderle apenas, puesto que me hablaba un caló que yo no conocia aun.

«Entre los que se han separado de la Iglesia, entre los mismos que la atacan, ¡cuántos hay que estarian dispuestos á volver al seno de ella, si ella lo quisiese de veras! Y es que no se ha tenido impunemente la frente bañada por el agua del bautismo; no en vano nos han medido con vuestros cánticos, vuestras poéticas leyendas y vuestras seductoras fábulas. Aquella virgen de manto azul, ante la cual juntábamos las manos por la noche y que nos miraba dormir al vacilante resplandor de la mariposa con que nuestra madre terrestre iluminaba nuestro temeroso sueño, aquel niño Jesus á quien ella nos comparaba á causa de lo que nosotros le hacíamos á un mismo tiempo temer y esperar, á quien nos recomendaba y que llegaba á ser nuestro compañero, nuestro camarada, con su amigo San Juan, de cabellos rubios y rizados como la lana de su dócil corderillo; aque la primera comunión es la espaciosa iglesia adornada con vidrios de colores, ante todas aquellas madres enternecidas, en medio de las flores y del humo del incienso, bajo la rugiente armonia del órgano que dominaba, no obstante, la débil voz del sacerdote, quien murmuraba palabras que nosotros no comprendiamos, pero que para nosotros encerraban entonces toda la verdad, como la hostia que recibiamos con tanta emociion, amor y gozo, contenia el cuerpo mismo de Nuestro Señor Jesucristo. En medio de la resistencia que hemos tenido que oponeros, de las acusaciones que formulamos contra vosotros, de los retos y de las amenazas que de vez en cuando os dirigimos, todos esos recuerdos de nuestra infancia nos sonrien y nos dicen desde lejos: tu no puedes haber olvidado cuan feliz eras cuando viviamos juntos. Hoy estás triste y abatido, te fatigas, te martirizas y solo tratas de buscar lo que no hallarás; nada hay mas consolador que nuestras ficciones, nada mas verdadero que nuestras mentiras, porque no existe nada mas puro que nuestro ideal; vuelve á nosotros y hallarás el candor del espíritu, la sencillez del corazon, la eterna juventud y la eterna inocencia del alma.

«Es tan bello, tan grande, tan notable el ideal de la Iglesia tal cual en nuestro deseo lo concebimos, que abarca y embellece todas las fases de la vida humana, el primer encuentro con la esposa futura, la boda, la muerte de uno de los cónyuges, la muerte de entrambos.

«Cuando por fallecimiento de los padres, quedan los hijos huérfanos, no es por cierto el juez de paz quien los recoge en el seno de su familia, quien les da proteccion y morales enseñanzas. Si son los hijos los que mueren, girán los padres á arrojarse en brazos de aquel hombre, á pedirle en su desesperacion suprema, que lllore con ellos, que les devuelva la paz y la resignacion, que les proporcione el medio de olvidar, que les infunda esperanza?

«No. Ese hombre registrará las defunciones, de la misma manera que haya registrado casamientos y nacimientos. No está obligado á mas; nada mas puede pedirle. Hace todo lo que nos debe, nume-

«Cuando llegó la hora de recreo, cada uno me preguntaba mi nombre, y se volvía á su juego al serle conocido. Esta indiferencia me heló; comprendí que yo me encontraba solo en medio de aquella multitud; parecióme que mis camaradas se burlaban de mi tristeza, creí en la suerte injusta que me arrojaba de esta manera en medio de un mundo desconocido y tal vez perverso; fui-me á sentar en un banco, reprimiendo mis lágrimas, meditando proyectos de fuga, murmurando en voz baja maldiciones, doliéndome de no ser como los hijos de nuestros arrendadores que vivian libres en el campo, v arrojando el pan seco de mi merienda no comi aunque tuviese apetito, obedeciendo sin saberlo á ess sentimiento innato en el hombre de exagerar su propio dolor á fin de enorgullecerse mas y mas.

Mientras estaba yo absorto en mis reflexiones, se oyeron grandes

ra las existencias humanas y clasifica los actos civiles de la vida comun. ¡Oh! ¡corramos, corramos á la Iglesia! Allí, si yo muero, mi esposa querida encontrará el Divino esposo, único que puede reemplazarme; allí, si la muerta es ella, mis hijos encontrarán una segunda madre siempre jóven, siempre viva, única capaz de sustituir á la primera.

«Y si á mi me toca, cuando suene la hora del tránsito, un ministro de esa Iglesia, á la cual habré tenido en olvido, caso de que no haya blasfemado y renegado de ella, abrirá dulcemente la puerta de mi estancia, y me dirá:

«Yo soy aquel que te esperó al lado de la cuna y que ahora va á acompañarte hasta la fosa. ¿Qué has hecho desde el día en que nos hallamos por la vez primera? ¿Cómo has cumplido los juramentos que habias prestado en mis manos? Yo no he faltado á ninguna de mis promesas. Tú prevaricaste, á pesar del apoyo que te ofrecí; dudaste, á despecho de tus entusiasmos; diste mal ejemplo en pago de los favos de que Dios te habia calmado, pero cada vez que volvías á mí, encontrábase me, si con el labio lleno de reproches, con las manos llenas de indulgencias y el corazon de misericordia.

«Cuando me olvidabas, cuando me vendías, rogaba yo por tí; has sufrido y vas á morir; lloras, temes, te arrepientes, y yo te perdono. Vé á unirte en la eternidad con los que has amado y que te esperan; confíame los que ames, hasta que á su vez vayan á unirse contigo en el seno de Dios. Haga tu alma un grande esfuerzo, tome impulso vigoroso para alcanzar de un vuelo las alturas, á las cuales Dios se dignará descender para ayudarte á subir hasta él. Ora de todo corazon, si olvidaste las plegarias de la niñez, repite las que voy á dictarte, que al fin y al cabo serán las mismas.

«Como señalé un día tu frente con el signo del bautismo, para protegerte en este mundo, voy á señalarla ahora con un nuevo y último signo que te dará fácil entrada en el otro.

«Pecador dos veces rescatado, duérmate en la paz del Señor, y cuando estés al lado del Divino Maestro, ruegale á tu vez por no otros, que somos tan pecadores como tu puedes haber sido...!

«Admirable concepcion, unidad admirable! ¡Qué solicitud! ¡qué profundo conocimiento de este pobre corazon humano, de sus debilidades sucesivas, de sus momentáneos entusiasmos, de sus efimeras evoluciones, de sus esperanzas siempre defraudadas, pero eternas!

«Si así pasaran las cosas ¿qué más tendría que desear, qué faltaria al hombre en su breve tránsito por el mundo?

De *El Imparcial*:
«Dice un periódico, que el señor ministro de Hacienda quiere presentar los presupuestos á la inglesa.

Es decir, chorreando sangre.»
«Sangre? ¿De dónde, querido colega, porque del país, perdón por Dios, hermano.

gritos y alzé la cabeza. Por la puerta del patio, acababa de entrar un niño. Iba vestido de Griego, y se habia refugiado en un rincón para escapar á la multitud de estudiantes que se arrojaba sobre él. Un sentimiento de curiosidad me conmovió y me hizo correr á su lado; llegué y me metí en medio del grupo.

—¿Cómo te llamas? preguntaba al recién venido.

—Yo me llamo Ajax, contestaba.

Una inmensa risotada acogió ese nombre que tan extraño les parecia.

—De que país eres?

—De Chipre.

Los gritos fueron en aumento.

—Que es lo que hace tu padre?
—Es drogman del Consulado de Francia.

Al oír esto, el ruido aumentó horrorosamente; llamarse Ajax, ha-

Dice *El Mundo Político*:
«Preguntaban algunos curiosos por qué se habra fijado el Sr. Elduayen en el señor Lopez Guijarro para la subsecretaria de Ultramar.

Por la razon sencilla de que conoce los buenos servicios que el Sr. Lopez prestó á la monarquia extranjera de don Amadeo, durante la cual desempeñó altos puestos.

«O es que se ha olvidado que el señor Elduayen fué consejero del hijo de Victor Manuel?»

Y se ha olvidado tambien que lo fué el Sr. Romero Robledo, y que lo habia sido el inolvidable Ayala, y que muchos, muchísimos, que hoy firman cada mes su nómina, la firmaban tambien cuando don Amadeo les daba de comer. Cuestion de estómago.

Dice *El Liberal*:
«Contra las censuras de *El Tiempo* á los hombres de la revolucion de Setiembre, protestan segun *El Siglo Futuro*:
«*La Epoca* que con tanto entusiasmo y regocijo vió el triunfo de la revolucion de Setiembre.

El Sr. Romero Robledo, prohombre y ministro de la revolucion de Setiembre.

El Sr. Elduayen, ministro y prohombre de la revolucion de Setiembre.

El Sr. Posada Herrera, embajador y prohombre de la revolucion de Setiembre.

El Sr. Cánovas del Castillo, que recibió con agrado y aconsegó con cariño á la revolucion de Setiembre.

Etcétera, etc., etc.»

El que menos de estos etcéteras cobra una nómina respetable.»

Pues precisamente por lo de la nómina es que han apostatado. El bien de su estómago así lo exigia.

No teniamos noticia del hecho á que se refiere el suelto que copiamos de *El Liberal*:
«Varios amigos del general Contreras, residentes en Palma de Mallorca, le han obsequiado con una preciosa obra del reputado escultor Sr. Forteza Rey. Es un busto en barro cocido, retrato del general, perfectamente modelado y de un parecido exactísimo.»

Se dice si al pié se piensa continuar la fecha en que el Gobierno ha devuelto al General Contreras, sus grados, honores y condecoraciones, y la fecha del juramento de fidelidad á D. Alfonso.

Habla *La Epoca*:
«En la Cámara habia mucho calor, mucha electricidad y una suma de susceptibilidades que deseáramos ver desvanecidas.»

El Sr. Cánovas ha puesto en moda las *electricidades*.

Pues cuidado con las tormentas, que son las precursoras y las madres de los rayos.

De seguro *La Epoca* tiene ya preparado el trisagio y encendidas las velas de cera virgen.

ber nacido en Chipre, tener un padre drogman (palabra incomprendible para los niños) les parecia tal monstruosidad, que el desgraciado sufrió las inmediatas consecuencias. Le rodearon, se le atropelló, le empujaron hasta que hubo pedido perdón. Le echaron por tierra su faz, le tiraron de los cabellos, le pegaron puntapiés y se pusieron á bailar delante de él cantando:—Ha nacido en Chipre y se llama Ajax, y su padre es drogman!

El niño lloraba y se resistia. Tenia miedo á esos crueles demonios. Un implacable sentimiento de justicia herida me colocó delante de él para defenderle. Ataqué á puñetazos al primero que se acercó; Ajax me ayudó lo mejor que pudo, y la pelea se hizo general. El resultado fué que al cabo de dos minutos, me encontré con el rostro ensangrentado y Ajax con su hermoso traje griego hecho girones.

¡Santa Bárbara bendita!
Ya escampa... y llovia chuzos.»
Si el Sr. Cánovas ha puesto en moda las electricidades, como dice nuestro colega *El Mundo Politico*, será porque conoce las tempestades, y hasta hemos llegado á creer que las desea tanto en su afán en provocarlas.

El Ministro de Ultramar manifestó en el Congreso, que el número de soldados enviados á la Isla de Cuba desde 1868 á fines de 1879 asciende á 209,000.

Antes habia dado tambien cuenta de la aterradora cifra á que ascendia la dou-da de Cuba y que apuntamos en uno de los anteriores números de nuestro periódico.

¡Cuánta sangre y cuánto dinero gastado inútilmente! Y cada día aumentando en aquellas Colonias el odio á España, y cada día brotando partidas de insurrectos que atentan contra la vida de la madre patria!

Parece ser que ha sido muy comentada en los círculos políticos de la Corte, una carta que ha escrito el general Martínez Campos á sus amigos, en la que les recomienda que tengan mucha calma y mucha paciencia hasta su próxima llegada.

Parécenos que ya les vá faltando, aunque creemos que no ha de tardar mucho tiempo en que vuelva el General á arrojar á Cánovas de su pedestal. Herir por los mismos filos, se llama esta figura, y nosotros en tanto vemos al país pasando la pena negra entre Scilla y Caribdis.

Del cálculo hecho por la Direccion de Contribuciones, resulta la siguiente ocul-tacion de riqueza:

«426.563,396 pesetas en la ocul-tacion de riqueza rústica; 93.840,723 en la urbana; 62.563,159 en la pecuaria! Un total de mil cuatrocientos once millones, ochocientos sesenta y nueve mil ciento doce reales!»

El 78 por 100, tipo medio...
Cifra que hace recaer el gobierno sobre el honrado labrador que enagena sus fincas para llevar sobre sus hombros el edificio del Estado.

Bien por la administracion conservadora!

Esta noticia encontramos en un periódico, y efectivamente parece imposible que en nacion alguna pueda tolerarse tamaño absurdo.

¡Señor Cánovas, Señor Cánovas! Ya valdría más que se ocupara V. de corregir tal monstruosidad que de ver si Martínez Campos puede contar con más medios que V. para ser gobierno. Los grandes políticos, á los cuales quiere V. parecerse, cuidan de que en sus respectivas naciones no sucedan escándalos tan inauditos como el que presenta la noticia que copiamos.

Oh y qué gran verdad se escapa al Sr. Maura en su artículo titulado *El Escándalo*, publicado en *El Ancora*!

«El sentimiento religioso se arraiga en las almas con la persecucion, á la manera que los cedros del Líbano se arraigan y vigorizan con los vendavales que los azotan.»

Por esto los torrentes de sangre vertida fueron impotentes para ahogar la reforma y contra ella se estralló el inmenso poderío de Carlos V y de Felipe II.

SECCION LOCAL.

Esta mañana á las ocho menos cinco minutos hemos tenido la curiosidad de pasar por la plaza Mayor y enterarnos de como se cumple en esta capital con la ley y disposiciones de la autoridad superior de la provincia y efectivamente nos hemos hecho cargo de que si los señores diputados á cortes y senadores se tomaron el trabajo de discutir y aprobar una ley, debieron de pensar que la hacian para toda España y se equivocaron lastimosamente. La ley de caza no reza, por lo que

hemos visto, con la ciudad de Palma de Mallorca: y tanto es así, como que hemos contado, colgando de las perchas y en sitio muy visible ocho magníficas liebres, diez y ocho entre gazapos y conejos, nueve ó diez perdices y siete chochas ó becadas destinadas á la venta y vendiéndose algunas de ellas en el mismo instante.

Recomendamos este hecho al señor Gobernador interino de la Provincia para que vea si será posible que se cumpla la ley en esta ciudad.

Parece que amenaza en Lluçmayor no acabar nunca con las disensiones con motivo de las conculcaciones que cometen á cada momento el Ayuntamiento ó el Alcalde en el reparto de los impuestos. Ultimamente les ha tocado á los pobres de solemnidad el turno de tener que recurrir al Administrador económico en contra de lo dispuesto por aquel, respecto á haberles incluido en el reparto de consumos y sal, cuando es claro y evidente que la ley exime á los interesados de estas cargas, y cuyo derecho, segun se vé, no ha sido respetado por aquella autoridad ó corporacion.

Si esto se hiciese por ignorancia podria hasta cierto punto disculparse; pero como no cabe comprenderlo así, es preciso suponer que algun móvil bastardo ha guiado á una y otra para fastidiar á esos desgraciados que no han cometido mas falta sino la de ser pobres.

Dios les libre de incurrir en ella al Sr. Alcalde y concejales de Lluçmayor.

Hemos tenido el gusto de asistir á los dos conciertos que han dado en nuestro teatro las Sras. Ferni, Carolina y Vicentina.

Grande era la reputacion de que venian precedidas ambas artistas y nuestro público ha podido convencerse de que era merecida; y las ha colmado de aplausos así en las piezas de canto como en las de violin, ejecutadas por la Carolina.

El violin es en manos de la Sra. Ferni, verdaderamente el Rey de los instrumentos, de sus cuerdas brotan dulcísimos y apasionados los cantos con infinita suavidad y nitidez. Seguridad, afinacion perfecta y agilidad nada comun, son las dotes que caracterizan principalmente á la distinguida profesora, que posee una escuela perfecta, esa gran escuela, de que Italia, el país clásico de las artes parece conservar el secreto.

Desearnos de todas veras que no sea el de anteanoche el último concierto en que tengamos el gusto de aplaudir calorosamente á las Sras. Ferni.

Se encuentra desde el sábado en esta Isla, donde llegó á bordo de su yacht *Nixe*, S. A. I. el Archiduque de Austria Luis Salvador, que salió el mismo día para Miramar. Le damos la mas sincera bienvenida.

Hace muy pocos días se está almacenando en una casa de una calle de Palma una cantidad considerable de alcohol de mas de treinta y seis grados.

El título XIX de las Ordenanzas municipales trata de los depósitos, almacenes y tiendas de materias susceptibles de explosion, inflamables ó combustibles, y el artículo 445 de aquellas ordenanzas prescribe que los depósitos al por mayor de las citadas materias se establecerán, previo permiso de la autoridad municipal, en locales aislados y fuera del recinto de la ciudad.

¿Tiene noticia el Sr. Alcalde de la infraccion legal que apuntamos? Si no la tiene, mal servido está por sus dependientes, y debe procurar averiguar la verdad.

Desde el inmediato pueblo de Santa María ha sido conducido á esta capital por la guardia civil un mozo, que, sin duda por hallarse delicado de salud, y teniendo necesidad de buenos caldos andaba á caza de aves.

Una pava y un pollo fué el tributo con que dicho aprovechado jóven gravó al Gefe de la estacion de dicho pueblo; pero no contó con la huésped, pues que apercibidos del hurto los dueños, dieron conocimiento á la guardia civil, y esta, con toda actividad, púsose en movimiento logrando detener al escamoteador con el cuerpo del delito al hombro, el que habiendo confesado su delito, fué trincado y entregado á poder de la autoridad judicial.

Para mañana por la noche se anuncia la despedida de las hermanas señoras Ferni, con la tercera y última funcion que darán en el Teatro principal.

El tribunal de oposiciones para la canongía doctoral vacante en esta Santa

Iglesia, ha aprobado los ejercicios de los cinco opositores que se presentaron para optar á ella.

Fáltanos ahora saber el resultado de dichos ejercicios.

ESPÍRITU DE LA PRENSA.

Los terrores sobre el radicalismo.

Se ha generalizado en Europa, y aun hay escritores liberales que así pecan propagándolo el error de creer que Francia corre á lanzarse en brazos de un radicalismo loco, que todo lo desmoronaria y convertiría, en ruinas, sin dejar nada serio en pié.

Que la reaccion sostenga esta faliedad, se concibe, pero que la propague gentes afectas á los intereses liberales, es demostrar que aun no se conoce bien en el extranjero el estado de Francia, ni sus hombres ni el nuevo carácter de las costumbres y aspiraciones públicas.

Se ha señalado el otro día la resistencia del ministro Sr. Ferry á admitir ningun compromiso de internado en la ley de segunda enseñanza para señoritas, y la docilidad con que toda la izquierda, con excepcion de una docena de votos, le secundó y siguió en sus razonamientos de posibilidad y oportunidad.

Se ha referido tambien de este ministro, como se negó á aceptar el proyecto completo y avanzado de la comision parlamentaria sobre la instruccion primaria, porque se reserva el gobierno hacer declaraciones sobre la secularizacion, y ha querido hacer leyes separadas sobre los puntos de la obligacion y la gratuidad que difieren en algo del trabajo del ponente de la Cámara Sr. Bert.

Hoy es el señor ministro de Justicia el que presenta un proyecto de reforma en la magistratura, y contra lo que todos esperaban, ni toca la cuestion de inamovilidad, ni se ocupa de la pretension de exigir el juramento á los funcionarios del orden judicial. El Sr. Cazot, muy por el contrario, pide supresiones económicas, de rapidez administrativa y resultados provechosos para el público, toda en lenguaje elevado y digno.

Esta es una politica de cordura y reflexion, que en nada se parece al radicalismo. Es la realizacion del programa ministerial que no quiso hablar de la amnistia: la continuacion de la politica Dufaure y Waddington que se opusieron al proceso de los ministros del 16 de mayo.

Los radicales se quejan precisamente de que el gobierno no quiere salir de las contingencias, de las medidas de ocasion, de la politica del momento para entrar en las grandes resoluciones, en los problemas trascendentales, en las medidas definidas y enérgicas.

Desconocimiento de la trasformacion de la democracia francesa en gobernante.

En París se publica há tiempo un periódico que es órgano de la filosofia y politica positivas, la *Revue occidentale*, que viene explicando en artículos persistentes de su director y jefe de escuela, Pedro Lafitte, lo que está pasando en Francia, la trasformacion del pueblo y del espíritu público que tantos ciegos no quieren ver.

«En 1848 el partido republicano era puro y absolutamente democrático, es decir, que sus doctrinas eran no solamente incapaces de dirigir un gobierno, sino muy capaces de impedir todo gobierno. Además, en los jefes del partido, á pesar de su gran honradez y de su profunda abnegacion, no habia aptitudes propias para remediar los inconvenientes que ofrecia la doctrina democrática y aun cuando se hubiera encontrado este hombre, es poco probable que le hubiera ido posible imponerse á su público.»

Si el pueblo sensato y grave ha abandonado el ideal absoluto ante la corriente de reflexion y experiencia formada por los tiempos, el sábado se vió en la Cámara de diputados: se discutia el proyecto de ley de reuniones y asociaciones. El señor Blanc lo atacaba porque no queria ninguna limitacion; el Sr. Naquet, colega y del mismo Banco, ponente que era, se esforzaba en defender la necesidad de una ley

que regularizara el ejercicio de estos derechos, que los legitime.

Luchas que sostiene.

En esta poderosa corriente, formada al favor de la secularizacion que todos los días sostiene batallas en las Cámaras, en los municipios, en los libros, en los periódicos, en las catedras y en las tribunas, se advierte asimismo la energia con que la democracia francesa se ha deshecho de su antiguo y molesto ropaje para tomar otro mas cómodo y útil.

La democracia francesa ha abandonado ó aplazado la separacion de la Iglesia y del Estado y solo se ocupa de defender á este contra las invasiones de aquella, de robustecerlo para detener el influjo enorme con que aquella se habia apoderado de la instruccion, de la beneficencia, de la caridad, de todos los grandes beneficios que podia ofrecer al hombre la colectividad.

En el Senado lidian las derechas estos días por defender la intervencion é influjo de la Iglesia en el consejo superior de la instruccion pública que la Cámara y el gobierno han suprimido, y el duque de Broglie ha tenido que faltar á las tradiciones de su familia abandonando al Estado, y Mr. Wallon, de la Universidad, ha sufrido dolorosamente pronunciando un discurso en que no podia atacar el proyecto sin ofender á la Universidad, cuyo enaltecimiento é independencia se busca con la reforma.

Los republicanos se han apoderado de la fuerza y prestigio del Estado, y el prebto, lejos de desaprobarlo, se lanza al apoyo de la autoridad y de sus representantes, que revela sobriamente el cambio realizado en el carácter nacional y el acuerdo en que viven las masas con los poderes.

La reaccion lo sabe y lo siente: ayer un periódico autoritario pedia que todos los adversarios de la república condenaran á los que la sirven á un profundo y enérgico aislamiento: si son vuestros enemigos no los trateis, no les deis la mano; cerradles vue. tras puertas; negadles el pan y el agua. Propaganda inútil.

El comercio aplaude las fiestas de la república, la industria las exige para mantener vivo ese calor y emulacion con que París impone siempre su gusto al mundo.

La reaccion reconoce su impotencia, y lo que siente mas, el hundimiento, la desaparicion próxima de todos los elementos en que aún tenia su confianza; sus quejas son el saludo de días expandidos que se prepara la ya ebulcanda democracia francesa.—S.

¡A los veterinarios!
TÓPICO ESPAÑOL.

Medicamento para Veterinaria, de efecto seguro y rápido que sustituye al FUEGO y no daña la piel. Depósito, en todas las farmacias. Al por mayor, Palma, Centro Farmacéutico. En Muro, Farmacia de Morey.

PRECIO: 11 reales frasco.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 16 á las 5:10 t.

(Recibido á las 6:3 t.)

En el Congreso se anuncia una interpelacion sobre el atentado del tren de Andalucía: continúa el debate político.

En el Senado sigue la interpelacion sobre el Ferro-carril del Noroeste.

Interior 15:87.

Exterior, falta.

Bonos, 93:10.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 p^o 15:92 1/2.

Barcelona 15:87 1/2.

Palma 15:87 1/2.

«En vano reclamar»
tiras contra los **VULTOS SAGRADOS.**

refractorias á
dreis impor
usando **SANTOS CLAUDIO Y SIMEON.**

Dia 18.
El Jubileo de cuarenta horas se gana en la parroquial iglesia de Santa Cruz, costeada por la Asociacion de la Oracion y Vela al Santisimo Sacramento, en donde se celebra á con solemnidad el séptimo aniversario de su instalacion en esta capital, esposicion a las seis, á las diez misa mayor solemne, por la tarde los actos de coro, rosario, oracion, estacion y reserva de S. D. M.

SECCION COMERCIAL.

Dia 16.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

De Valencia en 18 horas vapor Union de 518 ton. cap. D. Juan Bosch con 22 mar. 13 pas. balija y efectos.

De Barcelona en 7 dias corbeta Galofré de 378 ton. cap. D. Pablo Gelpi con 12 m. y varios efectos.

De Barcelona en 3 dias pailebot Joven Luisa de 62 ton. pat. Sebastian Coli con 6 mar. y efectos.

De Felipeville en 9 dias balandra San José de 35 ton. pat. Pedro Oliver con 6 mar. 4 pas. habas y otros.

DESPACHADAS.

Para Mahon vapor Merorca de 346 ton. cap. D. Jose Pons con 13 mar. balija y efectos.

Para Cartagena laud Concercion de 30 ton. patron Pablo Bisbal con 4 mar. y carbon.

Para Barcelona pailebot Paulita de 57 ton pat. Rafael Cuyas con 4 mar. 3 pas. y efectos.

Para Ibiza laud Bartolomé I de 48 ton. pat. Bartolomé Mari con 5 mar. 4 pas. iastre y efectos.

ALCALDIA DE PALMA.

El dia 18 del actual, debe tener lugar la subasta de la recaudacion de atrasos de los repartimientos generales que tiene efectuado este Ayuntamiento, á tenor del pliego de condiciones publicado en el Boletín Oficial de esta provincia núm. 2.027.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar. Palma 16 Febrero de 1880.—El Alcalde, Juan Antonio Perelló.

D. Gregorio Garcia de Leaniz, Juez de primera instancia de la Catedral de la ciudad de Palma y su partido.

Por el presente edicto se saca de nuevo y á pública subasta por término de treinta dias una casa botiga con unos pequeños entresuelos interiores y sobre los mismos un desvan cubierto á teja vana, señalada con el número ciento diez y ocho de la calle de la Concepcion de esta capital lindante por la derecha entrando con casa de D. Francisca Feliu, por la izquierda con la de D. José Forteza, por el fondo con la del mismo Forteza, y por la parte superior con la de la referida Feliu, cuya finca ha sido retasada por el perito D. José Mayor en la cantidad de mil ciento veinte y cinco pesetas en capital.

Queda señalado para su remate el día treinta y uno de Marzo próximo venidero á las doce de su mañana en los estrados de este Juzgado; en la inteligencia de que no se hará baja alguna del valor de la retasa ni se admitirá postura que no cubra su importe; que una vez presentada por los interesados en la testamentaria de José Coli y Arbós, Juan Antonio, Magdalena Coli y Barceló y Arotona Barceló y Puig, á instancia de cuyos interesados se vende la descrita finca, la correspondiente escritura pública de inventario y estincion del usufructo debidamente inscrita en el Registro de la Propiedad, el comprador deberá conformarse con los títulos universales que obran en autos sin que pueda reclamar ningún otro título de propiedad referente á la misma finca; que el precio deberá satisfacerse en oro ó plata precisamente; que tampoco se admitirá postura sin que previamente se deposite en mesa del Juzgado el diez por ciento del valor de la finca; y que serán de cargo del comprador los gastos de subasta, remate, otorgamiento de escritura y demás consiguientes á esta. Palma catorce Febrero de mil ochocientos ochenta.—Gregorio Garcia de Leaniz.—Por su mandado.—Enrique Bonet.

FÁBRICA DE SAL DE IBIZA.

En cumplimiento de lo que dispone el artículo 15 de los Estatutos de esta Empresa, y para deliberar tambien sobre un asunto propuesto á la Gerencia, se convoca á los accionistas á Junta General ordinaria y extraordinaria para el día 29 de los corrientes á las 11 de la mañana en la Administracion de esta Sociedad calle del Estudio General número 15 entresuelo. El accionista que haya de ser representado por otro, puede entregar su autorizacion hasta una hora antes de la designada para la Junta. Palma 17 Febrero de 1880.—El Director Gerente, Lorenzo Vicens. 4

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trenes desde el día 20 de Febrero de 1880.

Salidas de Palma para Manacor 8 mañana, 2 y 4 tarde (mixto).
Id. de Manacor para Palma 4 mañana (mixto) 7:45 mañana y 5 tarde.
Id. de Palma para La Puebla 8 mañana y 4 tarde (mixto).
Además los domingos á las 2 tarde y los juéves á las 7:20 mañana.
Id. de La Puebla para Palma 8:15 mañana y 5:30 tarde.
Además los domingos á las 5 mañana y los juéves á las 11:30 mañana.
Id. de Manacor para La Puebla 7:45 mañana y 5 tarde.
Id. de La Puebla para Manacor 8:15 mañana y 5:30 tarde.
Palma 12 Febrero de 1880.—El Director General, Guillermo Moragues.

CRÉDITO BALEAR.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á los efectos prevenidos en el artículo 27 de los Estatutos, se convoca á los Sres. Accionistas para la General ordinaria que tendrá lugar el día 7 del próximo Marzo, á las once de la mañana en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad.

La lista que comprende el nombre de los que tienen derecho á votar, se hallará espuesta en la Secretaria; y las personas que deban concurrir, podrán presentarse con la oportuna anticipacion á recoger su paleta de asistencia.

Se advierte que las cartas de representacion se admitirán hasta una hora antes de la fijada para la celebracion de la Junta. Palma 5 Febrero 1880.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Pablo Sorá.

ESCUADRON DE MALLORCA SEGUNDO CAZADORES.

Debiendo contratarse el suministro de forrage de cebada que se ha de dar al ganado de este cuerpo, se anuncia al público para que los que deseen hacerse cargo de dicho servicio, se presenten en el cuartel que ocupa el mismo, á fin de enterarse de las condiciones que se exigen al efecto.

Palma 14 de Febrero de 1880.—El Jefe del Detall, Francisco Ortigosa.

LA VIDRIERA BALEAR

En virtud de lo acordado en Junta general de accionistas en 28 de Enero próximo pasado, los que lo sean, se serviran presentar los títulos que los acredite como tales, para simultáneamente cobrar el dividendo activo, acordado en aquella sesion y pagar el último pasivo que resta á satisfacer.

Oficinas de la Sociedad calle de Cazador núm. 9 en los dias no festivos.—Por acuerdo de la Junta Directiva.—El Administrador Secretario, Antonio Oliver.

NODRIZA.—Una joven natural de la villa de Pollensa edad 21 años y leche de tres meses desea encontrar criatura para lactar en casa de sus padres. Informarán calle de Escursach núm. 8. piso tercero. 1

Colegio de S. Sebastian 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA.

El director tiene el gusto de participar á los señores padres de familia haber trasladado su establecimiento á la calle de San Fello antes Carasas, número 7 piso principal de la izquierda complaciéndose en presentarles una especialidad en primera enseñanza, adornando, con los adelantos de la época, tan interesante ramo fundamente de toda instruccion.

Cuadro de profesores.
D. Antonio Albert.—Director.
D. Carlos Jofre Pbro., profesor de 1.ª y 2.ª enseñanza.
D. Manuel Barceló, de francés.
D. Bartolomé Bordoy, de Dibujo.
D. José Vaquer, de Caligrafía.
D. José Cañellas, de música y piano.
Gimnasia aplicada á las escuelas de 1.ª enseñanza.
Se admiten alumnos internos y externos. 1

Un joven de 26 años desea encontrar colocacion tanto para guiar carruage de trabajo como de recreo. En esta imprenta darán razon. 4—1

Una joven desea cratura para lactar. Darán razon S. Sebastian 4.

LOS ESPLOTADORES.

NOVELA ORIGINAL

POR

D. MIGUEL BIBILONI Y CORRÓ.

Véndese en la imprenta de este periódico y en todas las demás librerías á 4 reales ejemplar.

A quien convenga.

Maletas á precios de fábrica. Las hay en la librería de esta imprenta.

15 Plaza de Cort 15.

Gran rebaja de precios solo por quince dias.
Gran surtido indianas á 1'30 céntimos metro igual á 2 y 1/2 céntimos palmo.
Cretones gran novedad á 2'05 cts. metro igual á 4 cts. palmo.
Indiana freices á 2'05 cts. metro igual á 4 cts. palmo.
Madedolan y Hamburgo 1'50 cts. metro igual 3 cts. palmo.
Tartanes lana enpelfados 7'90 cts. igual 15 cts. palmo.
Id. turcos 1'60 cts. metro igual 2 y 1/2 rs. palmo.
Mantas tamis de 9 rs. á 70 una.
Id. granadina listada á 17 rs. una.
Pañuelos 9/4 abrigo de 10 rs. á 60 uno.
Capuchas lana de 28 rs. á 80 una.
Id. merino negro de 44 rs. arriba.
Medias para señora á 1 rs. par.
Pañuelos seda de 4, 5, 6, 7, 8, hasta 16 rs. uno.
Un gran surtido de merinos extranjeros á precios muy reducido. 1



JAIME II, NUM. 4.

¡Ya no se cose á mano! LA COMPAÑIA FABRIL SINGER

Ha resuelto el problema dando todos los modelos de sus legítimas máquinas de coser.

A 10 rs. semanales

sin entrada, ni aumento, ni adelanto alguno, poniéndolas así al alcance de todas las fortunas.

Tan sorprendentes ven ajas solo puede ofrecerlas LA COMPAÑIA FABRIL

SINGER

que por causa de su inmenso capital y la gran aceptacion alcanzada por sus célebres máquinas, la coloca en posicion de ofrecer condiciones sin competencia!!

En vista de la aceptacion alcanzada por las excelentes cualidades de las máquinas de La Compañia Fabril SINGER, más de 100 fabricantes de máquinas para coser, sin reputacion ó rechazadas del mercado por inútiles ó defetuosas, se valen de nuestro nombre SINGER para sorprender al público. Todas las que se venden con los nombres de SINGER perfeccionado, Sistema SINGER y aun SINGER, son falsificaciones de las legítimas de la Compañia Fabril SINGER, á pesar de que la máquina, la mesa, el maqueado y todas las formas exteriores sean aparentemente iguales. El hecho de que los falsificadores escogen como tipo las máquinas de La Compañia Fabril SINGER es, por sí solo, la prueba mas evidente de su universal popularidad y de sus inmejorables resultados: es la garantia más completa para el público, porque no falsificarían una máquina por la que no se hubiese demostrado una preferencia decidida.

Para evitar engaños, comprar solamente en la Direccion General de LA COMPAÑIA FABRIL SINGER, ó en sus Sucursales, cuya lista se encuentra en este Catálogo.

Esta Casa, establecida en todas las poblaciones importantes del mundo, atiende al que haya adquirido una de sus máquinas en cualquier punto, bien al contrario de los imitadores desconocidos y revendedores que desaparecen frecuentemente, dejando á sus clientes sin poder usar las máquinas por falta de agujas y piezas sueltas, de las que La Compañia Fabril SINGER tiene grandes surtidos en todas sus Sucursales.

JAIME II, NUM. 4. 2

Venta en Génova.

De una casa de recreo consistente en casa rústica y urbana cuadra, cochera y tres fuentes ó grandes depósitos de agua, cuatro cuartos dormitorios, un salon y comedor de mucha capacidad, cocina y dispensa con una porcion de terreno poblado de almendros y higueras, para su ajuste el maestro albañil Antonio Perelló calle nueva del Carmen número 22 tienda.

Se alquila un primer piso núm. 43 calle de Palacio. En el almacén de harinas delante San Miguel informarán.

Gran rebaja de precios

en la acreditada tienda de D. Francisco Piña, calle Siete Esquinas, núm. 14, de los géneros siguientes:
Indianas á 1'50 cént. metro, igual á 3 cént. pa. mo.
Cretones á 2'05 id. id. á 4 cént. palmo,
Lanas para vestido de Señora á 2'25 2'85 y 3'20 cént. metro igual á 3 1/2 4 1/2 y 5 rs. cana.
Mantas granadina labradas á 20 y 24 reales una.
Idem Tamis á 10 rs. una.
Hilo y seda á 5'85 5'77 y 10'50 metro, igual á 6, 9 y 16 rs. cana.
Fay negro á 18 rs. metro á 28 rs. cana.
Idem co or 18 rs. id. á 28 rs. id.
Merinos negros á 7'65 y 10'50 id. á 12 y 16 rs. cana.
Tartanes apelnados á 9'10 id. á 18 céntimos palmo.
Idem union 2'90 y 3'85 igual 4 1/2 y 7 y 1/2 céntimos palmo.
Capuchas w/sombra 140 rs. una.
Idem lana á 20 y 36 rs. una.
Idem merino negro de 48 rs. arriba.
Pañuelos de seda á 4, 6, 7 y 8 rs. uno.
Idem de lana 9/4 de 16 rs. arriba.
Idem piñas 44 rs.
Sábanas en una pieza 56 rs. u.a.
Colchas blancas 36 rs. una. 16

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremio. Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos.

Está pa a alquilar en la calle de los Hostales un primer piso con toda comodidad núm. 15.

Gran Baratura.

En la hojalateria de Miguel Valls Esparteria núm. 22 se encontrarán vidrios planos, cañerías para gas, canales, lunas para espejos, planchas de zinc y plomo todo á precios reducidos. Tambien se encontrarán tubos de todas dimensiones para lámparas de petróleo al precio de tres cuartillos de real y alemanes á real, tambien se encontrarán una porcion de objetos todo á precios reducidos; se harán grandes rebajas según sea la importancia del pedido. No equivocarse E parteria número 22. 3

Gran Baratura

en la lampistería DE JOSE VIVÉ.

PLAZA DE CORT 9 Y 12.
Se ha recibido en dicho establecimiento un grande y variado surtido de lámparas extranjeras tanto para mesa como para colgarlas y lamparillas de noche desde 3 reales hasta 18, y tubos para quinqués de medio cristal al infimo precio de TRES CUARTILLOS de real uno, y alemanes á un real.
Se harán grandes rebajas según sea la importancia del pedido.

DICCIONARI

Mallorquí-Castellá

Ordenat en vista de tots els qui s'han publicat fins es dia d'avuy, considerablement aumentat ab totas sas véus d'us modern y antic que no s'troban en ningun d'ells: contenguent sas paraulas mes usuals de sa llengua catalana, valenciana, y antigua llesmosina: totas sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ivissa: sas de ciencias, arts, oficis, professions, comers, náutica, industria y agricultura; sas extranjeras adoptadas y sas de 's castellá, admésas en sas conversaciones y literatura balear, ab sas respectivas definicions, acepcions, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s'edició y dels grans gastos que ocasiona; y á fi de que se classe méns acomodada ága poseir un llibre de tanta utilitat, es preu de cada entrega será tan sòls de 3 cuartillos de real en tola España.

PUNTS DE SUSCRIPCIÓ.

Palma.—A sa librería d' en Bartomeu Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, devant sa Diputació provincial, ahont se dirigrán sas peticions y reclamacions.

ESTABLECIMIENTO DE PRESTAMOS CALLE DEL SOL, NÚM. 27.

Permanece abierto todos los dias de 8 á 1 por la mañana y de 3 á 7 y media por la tarde, excepto los festivos que solo lo está por la mañana.

Hay para vender varias prendas. 1

IMPRESA DE B. ROTGER.